
"TODO PAÍS, POR MUY PODEROSO O DÉBIL QUE SEA, ES IGUALMENTE 
VULNERABLE" 
Así lo manifestó el Presidente Lagos, quien valoró la preparación conjunta de las 
Fuerzas Armadas durante los ejercicios "Huracán 2001", que con la participación de 
más de 5 mil efectivos se desarrollan en las Regiones I y II. 
El Mandatario calificó los ejercicios como "una demostración de Fuerzas Armadas 
tremendamente profesionales, que es lo que hemos visto y nos debe tener a todos muy 
satisfechos". 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, asistió desde la madrugada de hoy a los 
ejercicios conjuntos "Huracán 2001", que desarrollan las tres ramas de las FF.AA. entre 
el 19 y el 22 de noviembre en las Regiones de Iquique y Antofagasta. "Normalmente 
observamos el profesionalismo de nuestras Fuerzas Armadas en las Paradas militares. 
Hoy la hemos visto de manera distinta, en terreno, y ha sido una experiencia muy 
importante", sostuvo. 
 
Tras su llegada en la tarde de ayer al aeropuerto Diego Aracena de Iquique, el 
Mandatario abordó la barcaza "Valdivia" para asistir, cerca de la medianoche, a un 
ejercicio de desembarco anfibio en la playa Pekín, que dio inicio a los ejercicios 
combinados. 
 
Tras pernoctar en el Fuerte Baquedano, el Jefe de Estado se dirigió a la zona de Zatiga y 
Cerro Colorado, donde presenció diversos ejercicios que incluyeron operaciones 
aerotransportadas, ataques por medios aéreos y ofensivas de grupos mecanizados, entre 
otros. En horas de la tarde, el Presidente Lagos, junto al ministro de Defensa, Mario 
Fernández, y los Comandantes en Jefe del Ejército, de la Armada y la Aviación, Ricardo 
Izurieta, Miguel Angel Vergara y Patricio Ríos, respectivamente, subrayó la relevancia 
de los ejercicios conjuntos diciendo que "ha habido un esfuerzo por hacer una operación 
en que han participado Ejército, Marina y Aviación, y donde todas las maniobras han 
tenido carácter de una gran operación conjunta, que es lo que implica una operación en 
el mundo actual". 
 
En cuanto a este punto, y haciendo alusión a los ataques terroristas que afectaron a 
Estados Unidos, el Presidente Lagos dijo que "los últimos acontecimientos demuestran 
que todo país, por muy poderoso o débil que sea, es igualmente vulnerable. En 
consecuencia, eso obliga a una forma de reaccionar distinta a la que suponíamos en el 
pasado", señaló el Mandatario, quien subrayó además la importancia de la preparación 
coordinada de las instituciones militares. 
 
Respecto de la mayor visibilidad pública de las operaciones, el Jefe de Estado señaló 
que "lo que el país ha visto es en qué consiste este tipo de actividades, y eso es muy 
importante, y tiene que ver con las distintas facetas de un país, donde podemos estar 
orgullosos de saber que en esta faceta hay un nivel de preparación y profesionalismo 
muy importante". Y agregó que los ejercicios "han sido una experiencia muy 
importante, y quisiera felicitar por esta presentación a las instituciones armadas". 
 
Luego, requerido sobre la cordial relación reflejada durante las actividades y la 
posibilidad de futuras tensiones a partir de temas puntuales, como la inamovilidad de 
los Comandantes en Jefe, el Mandatario señaló que "afortunadamente para el país 
hemos ido construyendo una agenda de temas distintos, lo cual no quiere decir que 
muchas cosas estén resueltas, pero sí hay temas que hoy soy mucho más 



fundamentales". En este sentido, el Presidente Lagos señaló que "acá ha habido una 
demostración de Fuerzas Armadas tremendamente profesionales, que es lo que hemos 
visto y es lo que nos debe tener a todos muy satisfechos", y añadió que "tenemos una 
agenda que mira mucho más hacia adelante gracias al profesionalismo de las Fuerzas 
Armadas". 
 
Sobre este mismo tema, y consultado más tarde por los efectos que esta discusión 
pueden generar, el Jefe de Estado señaló que "es muy importante que cada uno entienda 
el rol que juega dentro de la sociedad y del país. He tenido una relación muy profesional 
con los Comandantes en Jefe y con los altos oficiales".  
 
El Mandatario recalcó que esta materia debe ser discutida por el Parlamento, y señaló 
que "hay otros temas que han estado muy de actualidad, y determinadas instituciones 
han hecho ver sus puntos de vista, espléndido, forma parte de la democracia, pero el que 
toma las decisiones es el Parlamento". 
 
Consultado por las bajas presupuestarias para las FF.AA., el Presidente señaló que 
"cuando ha sido necesario buscar recortes, ha sido precisamente porque hay una 
necesidad de adaptarse a lo que son las nuevas condiciones internacionales. Sin 
embargo, lo importante es que eso no afecte la capacidad operativa de las instituciones 
armadas. Si la afecta, por supuesto que hay que revisar esas decisiones, y son temas que 
hay que conversar con el ministro de Defensa, el ministro de Hacienda y, finalmente, 
con el Presidente para tomar una decisión final". 
 
El ejercicio "Huracán 2001" se enmarca dentro de la planificación anual de las Fuerzas 
Armadas, y cumple con el objetivo de comprobar los niveles de integración alcanzados 
entre las distintas ramas y entrenar los mandos en la planificación y coordinación de 
operaciones conjuntas. 
 
Este tipo de prácticas se vienen realizando por alrededor de 15 años. En la versión 
actual, estos ejercicios contaron con la participación de tanques Leopard, unidades de 
infantería mecanizada, artillería autopropulsada, unidades aerotransportadas, dos 
barcazas, dos destructores portahelicópteros, además de aviones F-5 (Tigre II), Mirage, 
Elkan y Pantera A-36 (Halcón) y C-130 (Hércules). 
 
Para la realización de este ejercicio, se planteó una situación estratégica de un comando 
conjunto compuesto por fuerzas del Primer Cuerpo de Ejército, la IV Zona Naval y la 
Primera Brigada Aérea. Por otra parte, los medios oponentes son dirigidos por la 
dirección del Ejército. Los ejercicios "Huracán 2001" han implicado la movilización de 
alrededor de 5 mil efectivos de las distintas ramas de las Fuerzas Armadas. 


